

Los Puntos de lectura de Alas y Raíces llegaron a niñas, niños y adolescentes en nueve estados del país durante 2023

- **Las actividades de fomento a la lectura fueron espacios de encuentro, diálogo, juego y creación**

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del programa nacional Alas y Raíces, en busca de dar continuidad a espacios culturales de participación para la población infantil y juvenil, impulsó la permanencia y crecimiento de los “Puntos de lectura de Alas y Raíces” cuyo trabajo se desarrolló durante 2023 en nueve entidades del país.

Los Puntos de lectura son espacios de aproximación con la literatura que buscan brindar a infancias y adolescencias la oportunidad de convivir y experimentar a partir de los múltiples universos existentes en los libros, con el fin de detonar procesos de creación donde la participación y la libre expresión de sus opiniones y sentimientos sean el punto medular del diálogo para la construcción cotidiana de una vida cultural en comunidad.

La oferta de cada Punto de lectura se lleva a cabo en periodos trimestrales o cuatrimestrales, un día a la semana, en el mismo espacio y a la misma hora. De esta forma, se procura que bebés, niñas, niños y adolescentes cuenten con un espacio seguro permanente y/o de continuidad para ellas y ellos, donde la lectura les detone procesos de reflexión en un contexto de libertad para compartir en colectivo.

Bajo esa línea, a partir de febrero de 2022, surgió “Alquimagina”, el primer Punto de lectura en la ciudad de Tlaxcala ubicado en el Palacio de Cultura, sede de la Secretaría de Cultura federal. Actualmente, el proyecto cuenta con nueve puntos de lectura alrededor de toda la república, cada uno tiene un eje transversal alrededor del cual se proponen sus actividades.

Así, en Ciudad de México están, “Amoxtli” que se enfoca en la revitalización de la lengua náhuatl en Milpa Alta, y “Juguemos con letras” que aborda el juego participativo y creador en el Museo Nacional de Culturas Populares; “Irradiando palabras que resuenan” en Jalisco, que busca el acercamiento de las y los participantes a la creación lírica.

“Migrando con raíces y flores” en Oaxaca y Yucatán promueve la preservación de la lengua chontal y maya, respectivamente; “Lecturas al derecho y al revés” en

Quintana Roo trabaja por el reconocimiento y ejercicio de los derechos culturales de infancias y adolescencias; “Lecturas y ternuras” en Hidalgo, donde se hace una aproximación a la lectura con población de primera infancia.

En “Río de palabras”, Sinaloa, y “Arte de Pájaro”, Chiapas, se aborda el tema de la migración, y “Alquimagina”, cuyas intervenciones buscan fomentar las prácticas culturales desde la tradición en Tlaxcala.

Desde su creación y hasta la fecha, en los Puntos de lectura de Alas y Raíces se han realizado más de 300 actividades con más de 4,000 niñas y niños quienes hallaron diferentes formas de acercarse y reconocerse en las lecturas, talleres, funciones de teatro y conciertos desarrollados durante sus dos años de existencia.

Así, sesión tras sesión de cada Punto de lectura se revisan textos y se dialoga sobre una perspectiva distinta alrededor de su eje transversal. Estos temas se abordan a través de mediaciones de lectura con diferentes libros, generando el diálogo con niñas y niños participantes sobre el tema en turno.

Al mismo tiempo, dichas sesiones se enriquecen con otros lenguajes artísticos, pues la mayoría de los puntos de lectura son llevados por duplas de personas mediadoras/narradoras o narradoras/artistas, por lo que cada mes, cada punto es escenario de conciertos, presentaciones de danza, teatro, títeres, narraciones orales, entre otros.

Las actividades de los Puntos de lectura de Alas y Raíces concluirán el sábado 9 diciembre de 2023 en el FARO Miacatlán, y el viernes 22 de diciembre en la Biblioteca Municipal “Daniel Muñoz Gas” y el Centro Cultural “Dr. Arnulfo Durán Jiménez”, en Apan, Hidalgo.

La programación en los nueve Puntos de lectura de Alas y Raíces se reactivará a principios de 2024 en

Punto de lectura “Amoxtli”

Fábrica de Artes y Oficios FARO Miacatlán, ubicado en Calle Bolívar Pte. s/n, San Jerónimo Miacatlán, Milpa Alta, CDMX.

Punto de lectura “Juguemos con letras”

Museo Nacional de Culturas Populares, en Av. Miguel Hidalgo 289, Del Carmen, Coyoacán, Ciudad de México

Punto de lectura “Lecturas y ternuras”

Biblioteca Municipal “Daniel Muñoz Gas” y Centro Cultural “Dr. Arnulfo Durán Jiménez”. Calle Lauro L. Méndez esq. Zaragoza s/n, Centro, Apan, Hidalgo.

Punto de lectura “Alquimagina”

Palacio de Cultura. Av. Juárez 62, Centro, Tlaxcala de Xicoténcatl, Tlaxcala.

Punto de Lectura “Lecturas al derecho y al revés”

Escuela Primaria Constituyentes de 1974. Calle sin nombre, Cristo Rey, Solidaridad, Quintana Roo

Escuela Primaria Independencia de México. Av. Cigüeñas s/n, entre Lechuza del Campanario y Av. Pavo Real, Solidaridad, Quintana Roo

Parque La Ceiba. Diagonal 60, entre Calle 1 Sur y Calle 3 Sur, Ejidal, Playa del Carmen, Quintana Roo

Punto de lectura “Arte Pájaro”

Centro de Derechos Humanos Fray Matías de Córdova A. C. Ubicado en 4ta Avenida Sur 8, Centro, 30700 Tapachula de Córdova y Ordoñez, Chiapas.

Albergue Hospitalidad y Solidaridad Actividad cerrada. Carretera a Puerto Madero, km. 12+500, Tapachula, Chiapas

Punto de lectura “Irradiando Palabras que resuenan”

Colmena Rancho Nuevo. Avenida Antonio Díaz Soto y Gama 708, Rancho Nuevo, Guadalajara, Jalisco

Punto de lectura “Migrando con raíces y flores”

Cancha comunitaria de Santo Domingo Chontecomatlán, ubicado en Santa María Ecatepec, Oaxaca, Oaxaca.

La programación podrá consultarse en el sitio web <https://alasyraices.gob.mx/cartelera.html> así como en la página mexicoescultura.com

Toda la programación de Alas y Raíces es de entrada y acceso libre y gratuito.

Sigue las redes sociales de Alas y Raíces en Facebook: Alas y Raíces MX; en X (@AlasyRaices), Instagram y YouTube (@alasyraicescultura).

Sigue las redes sociales de la Secretaría de Cultura en X (@cultura_mx), Facebook (/SecretariaCulturaMX) e Instagram (@culturamx).